

Nacimiento de Vicente Lombardo Toledano, defensor de los derechos laborales y educativos

16 de julio de 1894



Candidato a la Presidencia por el Partido Popular Socialista en 1952, Vicente Lombardo Toledano fue un humanista, periodista, sindicalista y abogado defensor de los derechos obreros; se le recuerda como uno de los primeros promotores del marxismo en México. Durante su trayectoria fundó escuelas, periódicos, revistas, partidos políticos y sindicatos; fue un importante precursor del socialismo y promotor de la educación de los obreros.¹

“Lombardo derivó en dos líneas de conducta que lo acompañaron a lo largo de su existencia: por un lado, una preocupación pedagógica por la elevación del espíritu humano por la vía de la educación integral, lo que lo transformó, en el sentido más amplio, en el maestro por excelencia; y por el otro, una preocupación permanente por el cultivo del arte [...], para poder dirigir a los mexicanos y a los hermanos de otras latitudes por el camino de su liberación definitiva y su verdadera humanización.”

José Abel Ogaz Pierce

“El pensamiento agrario del joven Vicente Lombardo Toledano”

¹ Daniela Spenser. “Historia, política e ideología fundidas en la vida de...”, <https://goo.su/VDoSZb>

Vicente Lombardo Toledano nació en Teziutlán, Puebla, el 16 de julio de 1894; presencié el estallido y el desarrollo de la Revolución Mexicana, un hecho que marcaría sus intereses sociales y políticos. Toledano ingresó a la Escuela Nacional Preparatoria; se tituló como abogado en la Escuela Nacional de Jurisprudencia en 1919 y se convirtió en doctor en Filosofía por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México.² Lombardo Toledano tuvo una vida muy activa como estudiante: fundó junto con seis de sus compañeros la Sociedad de Conferencias y Conciertos, con el objetivo de promover la cultura en la universidad.³

Durante su trayectoria académica ocupó distintos cargos administrativos en el área educativa; fue secretario y director de la Universidad Popular Mexicana, ahí entró en contacto con la clase obrera. Dirigió la Escuela Nacional Preparatoria y fundó la Universidad Obrera de México.⁴

Su interés por la política y su desdén por la explotación de la clase trabajadora lo acercaron a una corriente humanista con influencia marxista-leninista. Su rol de educador lo llevó a participar en el congreso fundacional de la Confederación Regional Obrera Mexicana (CROM) así como en la organización del Sindicato de Maestros, que más tarde se convertiría en el sindicato más grande de Latinoamérica.⁵

En virtud de su relación con la clase obrera, así como por su amplio liderazgo sindical, Lombardo Toledano hizo grandes aportaciones a la política mexicana: fue diputado por el Partido Laborista, oficial mayor del Gobierno del Distrito Federal en 1921; regidor del Ayuntamiento de la Ciudad de México en 1925 y gobernador interino de Puebla de 1924 a 1925.⁶

En 1936, como parte de su larga trayectoria sindical, fundó la Confederación de Trabajadores de México (CTM), donde se desempeñó como el primer secretario general hasta 1940. Bajo su liderazgo, la CTM planteó el futuro y las estrategias del movimiento obrero en apoyo al cardenismo. En este contexto encabezó la movilización de trabajadores durante la expropiación petrolera del 18 de marzo de 1938.⁷

² INEHRM. "Natalicio de Vicente Lombardo Toledano", <https://goo.su/bJbyp9a>

³ José Abel Ogaz Pierce. "El pensamiento agrario del joven Vicente...", <https://goo.su/UE3QU>

⁴ Laura Navarrete Maya. "Vicente Lombardo Toledano", <https://goo.su/D6ifSQL>

⁵ José Abel Ogaz Pierce. "El pensamiento agrario del joven Vicente...", <https://goo.su/UE3QU>

⁶ *Idem.*

⁷ Doralicia Carmona Dávila. "Vicente Lombardo Toledano", <https://goo.su/O6JzeHv>

En el ámbito político, ese mismo año se involucró en la fundación del Partido de la Revolución Mexicana, al que en ese momento concibió como la oportunidad para concretar una alianza entre la clase obrera, campesina e intelectual, que involucrara tanto a jóvenes como a mujeres.

En 1948, decepcionado por el camino que había tomado el partido tras el gobierno de Miguel Alemán, fundó junto con varios intelectuales y líderes sociales el Partido Popular, que más tarde se convertiría en el Partido Popular Socialista, del cual fungió como secretario general hasta 1968. Este nuevo partido buscaba la independencia económica y política de México; mejorar las condiciones de vida de la población y ampliar el régimen democrático ante el sistema del partido único. En 1952 Lombardo Toledano fue nominado candidato a la Presidencia de la República; contendió contra Adolfo Ruiz Cortines a quien finalmente decidió apoyar.

Además de ser un hombre dedicado a la vida educativa, sindical y política, sin ignorar su inclinación por la defensa de los derechos de los trabajadores, Lombardo Toledano también realizó estudios de especialización y se interesó por las ciencias biológicas, la ingeniería y la filosofía. A la par, se involucró en la escritura y el periodismo, convirtiéndose en un prolífico escritor para diarios como *El Herald*, *El Universal*, *Excelsior*; trabajó como escritor en la revista *CROM* y fue fundador de la *Revista de la Escuela Nacional Preparatoria*; de la revista *Puebla*, así como director y fundador de la revista *Futuro*.⁸

Desde la izquierda, Toledano se convirtió en diputado del Partido Popular Socialista de 1964 a 1967. Entre sus grandes logros destaca su defensa a la educación pública abogando por el derecho a la educación como obligación y responsabilidad del Estado.

Además, se involucró en todos los ámbitos sociopolíticos de México durante más de medio siglo. Desde su juventud hasta el año de 1968, apeló por la transformación social del país y colaboró, mediante su obra, al desarrollo educativo, económico, político, laboral y cultural de la nación.

Vicente Lombardo Toledano murió en la Ciudad de México el 16 de noviembre de 1968; su legado de luchador social, político, académico, periodista, entre otras grandes facetas de su vida, sigue vigente en nuestros días.

Imagen: *Life Photo Collection*, Google Arts & Culture. <https://goo.su/MeEudSb>

⁸ Raúl Gutiérrez. "La izquierda, o es ética o no es izquierda", <https://goo.su/zsXoe>